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座談會簡介：  
    108 學年度第二學期就業輔導座談會於 2020 年 06 月 24 日（三）17:00 於人文大樓 
711 室舉行，主辦單位為國立中興大學臺灣文學與跨國文化研究所，主持人施開揚老師（國

立中興大學台灣文學與跨國文化研究所助理教授），邀請講者張維真(設計有限公司總監)來到

所上，介紹「讀文學院—可以吃嗎？我從中文系到策展路」。 

講者簡介： 

張維真(設計有限公司總監) 

座談側記： 
講者開場時先說明本次座談會希望以較輕鬆且多互動的方式進行，故先請同學們針對本

次座談會的主題進行發想，在正式進入演講前提出想法或疑問，而講者在聽完同學們的提問

後，表示會將這些問題整合起來在演講中一併回覆。 
講者表示自己原先以為的生涯規劃是成為博士，之後繼續留在大學內教書，就連同大學

時期因為成績優異而有機會去國外當交換生，也是小時候夢想的成功路上會遇到的事情。接

著他繼續分享大四時憑藉獎學金前往中國求學，唸完後規劃前往美國攻讀博士，但因為母親

病危而回到台灣，之後進入中央研究院工作。分享這一段人生的經驗是想告訴同學們，她在

原本的人生規劃中，是沒有前往策展相關行業的想法，也因為回到台灣工作後，開始思考人

生的方向，懷疑自己究竟是會唸書還是只會唸書？在完成中研院的計畫後，機緣巧合下朋友

開了一間建築與室內設計相關的公司，因為想要找一位編輯，因此覺得身為中文系出身的她

可以勝任，於是她就此踏上不一樣的人生軌跡。 
接著，講者分享了一些在進入職場前的生命經歷中，對於工作上有幫助的幾件事，也透

過互動的方式和同學們進行交流。她先在簡報中展示了「10 個自己曾領過薪水做過的工作，

當中有一個是假的工作」與「15 個工作上曾做過的小事」來與同學分享，她認為自己的學術

經驗給予她對文字的敏銳度和資料蒐集整理（例如歷史文獻）的能力，而打工經驗讓她有更

好的溝通能力和整合能力，雖然進入職場後會發現很多事情跟自己專業沒有關係，但這些其

實都是親身經歷的閱讀方式。 
後續的演講中，講者陸續介紹了幾個她所負責的展覽給同學看。她的第一個展覽是「民

國 100 年的 100 張古今新舊照片展覽」，她看了 2000 張左右的照片，一張一張慢慢看，搭配

文獻進行閱讀，最後提出想法和團隊溝通，得以完成展覽。這場展覽令講者非常感動，以往

在這之前她的世界只停留在紙上的文本，但現在得以變為具象化的實體，而且沒有學術上的

壓力後，更能天馬行空與團隊共同打造出展覽，展現給大家看。其他的展覽作品如：北投溫

泉、台北街角設計、行動藝術裝置等……也都向同學們一一展示。 



在這場演講中，主講者分享了自己的生命歷程，是如何從求學過程的心態轉換到工作經

驗的累積，走向現在獨立經營公司的過程。除了展示了文科生在職場上獨有的能力，也分享

藉著這樣的能力所完成的展覽經驗。 
 

發問情形： 
Q：有沒有什麼地方是進入業界時，覺得需要再做學習的部分？ 
張小姐：蠻多的，這個跟我的個性有關，很喜歡給自己一個目標但又懶於完成，例如之前聽

說有老師很難修我就會想去修，我非常喜歡這種有挑戰性和新奇的事物。 
我們公司從小小三個人到好幾個人的大公司，我必須要不斷調整自己，慢慢變成管理階層 
我目前離職了，因為覺得在策展公司的挑戰性已經下降了。可以更好的如 Excel、預算的控管，

但更多是一個做中學的過程，因為策展的性質很容易遇到不同領域的事物，所以每次做展覽

我都可以學習和閱讀到不同的事情。 
 
 
 
Q：唸文科的很容易有很多理論，但實際業界可能還需要學很多，想知道在實務上有沒有什

麼是之前忽略的但變很重要？ 
張小姐：日文很重要，地緣關係還有台灣人普遍的影響。英文也很重要，總而言之就是語言

的重要性。 
 
Q：策展接案需要陌生開發，那怎麼找到那些開發路徑，或是嘗試過哪些開發方式？ 
張小姐：多數是來自政府單位，從政府採購網，做久了就會有人來找。 
 
Q：可不可以介紹一下你新的工作？ 
張小姐：我以前的工作是展覽策劃，現在的是在幫政治人物的政策方案做出實際的規劃。 
 
Q：策策展是一個空間的設計，你說過自己在閱讀、文字和溝通的經驗，不知道在對於空間

和設計的想像有沒有這種思維？ 
張小姐：我對設計和空間比較沒有專業，但對於空間承載的東西是我比較能掌握的，因此可

以和設計師更好溝通。我常說我們不要做設計，但我們要和設計師討論設計，因為這樣能從

不同角度出發對產品有更多想像。 
 
Q：想問一個比較私密的問題，在工作過程中如果有遇到比較自我挫折的時候，例如對工作

或生活，有沒有什麼緩解的辦法？或是思考的方向？ 
張小姐：瓶頸有大有小，即使有時候覺得身體很累，但只要有一個釋放的方式就能好好放鬆，

例如小哭一場、假期安排。有時候遇到很糟的狀況，只要保留一些底線，雖然無法到完美但

還是在自己想像中的方向進行即可。 
想辦法讓自己有選擇的能力。如果能換一個方式思考會更好。 
 



Q：創業成本金？ 
張小姐：以我自己為例，因為是我自己一個人而已，所以其實不太需要什麼基金。 
公部門有好處，只要能完成錢就一定拿得到，只是時間問題，只要準備工作期間的經費即可。 
私人產業的缺點是有可能不給錢。 
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